

# Diario de Burgos

Año XLVIII. Núm. 19.722.-Burgos. § Apartado 46. Calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono 2015. § Viernes 22 de Julio de 1938. § III Año Triunfal.

## En el frente de Castellón han sido ocupados Higuera y Benafar

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día 21 de Julio de 1938.

En el frente de Castellón, se ha llevado a cabo hoy una rectificación a vanguardia de nuestra línea en el sector del Vértice, Salada, mejorando notablemente nuestras posiciones y habiéndose rechazado, además, algunos contraataques rojos. Se han cogido en esta parte 97 prisioneros.

Anoche fué ocupado también algunos intentos de ataque del enemigo. En los restantes sectores de este frente nuestras fuerzas se han dedicado a la consolidación de las posiciones últimamente conquistadas y limpieza del terreno ocupado.

En el frente del Tajo, sector del Puente del Arzobispo, han ocupado nuestras tropas en el día de hoy una nueva posición que enlaza las conquistadas en días anteriores con nuestra antigua línea.

En el frente de Extremadura, sector del Guadiana, ha continuado hoy la progresión de nuestras fuerzas, que han vencido la resistencia de los rojos y han avanzado en una profundidad de 10 kilómetros, ocupando los pueblos de Acedera, Orellana la Vieja, Navalvillar de Pela, Orellana la Sierra y otras muchas posiciones de gran importancia y cogiendo 255 muertos del enemigo y abundante material, entre el que figuran muchas ametralladoras y fusiles ametralladores.

En el sector de Sierra Meseguera, también ha continuado nuestro avance, ocupándose el pueblo de Monterrubio y otras posiciones situadas varios kilómetros a vanguardia de las ocupadas ayer, causando gran quebranto a los rojos.

### Actividad de la aviación

En la noche del 19 al 20 fueron bombardeados dos veces los objetivos militares del puerto de Valencia, y en el día de ayer, 20, se bombardearon los mismos objetivos de dicho puerto y del de Alicante y la fábrica de material de guerra de Castelldefels.

### Ampliación al parte oficial de guerra

Después de redactado el parte anterior, se reciben noticias de haberse ocupado en el frente de Castellón los pueblos de Higuera y Benafar. Salamanca 21 de Julio de 1938. III Año Triunfal.—De orden de S. E., el general jefe de E. M., FRANCISCO MARTIN MORENO.

## LA CRUZ ROJA

### Ha sido reconocido el Comité de Burgos en la Asamblea Internacional de Londres

El Comité de Madrid no ha querido tratar de canje de prisioneros

El conde de Torellano, secretario general de la Cruz Roja, ha pronunciado por Radio Nacional la interesante alocución de la que ofrecemos los párrafos siguientes, en virtud de los cuales el lector queda enterado de curiosos antecedentes históricos y, del modo más auténtico, del éxito alcanzado recientemente por la Cruz Roja Nacional en la Conferencia Internacional de Cruces Rojas que acaba de celebrarse en Londres.

En 8 de diciembre último, día de la Inmaculada Concepción de la Virgen, nuestra Madre, Patrona de la Cruz Roja, celebró nuestra institución su fiesta de la bandera de 1937; para el día 25 del mes actual, que la Iglesia dedica al Santo Patrón de España, Patrón con la Inmaculada de la Cruz Roja, está fijada la fiesta de la banderita de 1938.

Me es muy grato, en ocasión de la fiesta a la banderita, dar cuenta del éxito últimamente alcanzado por la Cruz Roja nacional en Londres, en la XVI Conferencia Internacional de Cruces Rojas, que allí acaba de celebrarse y a la que han asistido representaciones de 54 países. Esta Conferencia, según acuerdo de la de Tokio de 1934, debiera haberse celebrado en Madrid. La guerra que ensangrienta a España decidió su celebración en la capital de Inglaterra. La Cruz Roja Británica, encargada de su organización, que invitó al Comité de Madrid, no lo había hecho a la Asamblea de Burgos. Esta actitud no tenía justificación alguna y la Asamblea de Burgos hubo de hacer notar a la Cruz Roja inglesa que en Julio de 1936 había en España un Comité Central de la Cruz Roja, en Madrid, y que en la actualidad existen dos: uno en Burgos y otro en Madrid, pero que ninguno de los dos actualmente existentes está formado por las mismas personas que componían el de Madrid de Julio de 1936 y que correspondiendo a la Cruz Roja Internacional el declarar cuál sea el Gobierno legítimo de España (que a eso equivaldría el decir cuál de los dos Comités hoy es el legítimo sucesor del de Madrid del 36) y habiendo invitado al de Madrid, no podía dejarse de invitar a la Asamblea de Burgos, sin faltar al espíritu de perfecta imparcialidad que debe presidir todos los actos de nuestra institución, y ello tanto más, tratándose de una Conferencia, a la que, si era cierto que iban a asistir delegados de países que no reconocen al Gobierno del Generalísimo Franco, también lo era que a ella iban a asistir delegados de otros países que sólo al del Generalísimo Franco tienen como legítimo de España.

Los organizadores de la Conferencia reconocieron la razón de estos argumentos, y por mediación del señor Duque de Alba, nuestro representante en Londres, la Cruz Roja Nacional recibió la correspondiente invitación. Aun en la sesión inaugural osaron los delegados de Madrid preguntar con qué títulos asistíamos a la Conferencia los delegados de Burgos.

Con la venia del presidente, cumpome la honra de contestar al doctor Romeo, y una salva de aplausos a Sir Arthur Stanley cuando amparó nuestro derecho, puso fin al incidente, quedando bien sentado el reconocimiento de la Cruz Roja Nacional, cuya Delegación tomó activa parte en la discusión de los asuntos objeto de la Conferencia.

Su celebración había reunido en Londres, con el Presidente del Comité de Ginebra, a las Delegaciones de Burgos y Madrid. Era esta una ocasión que difícilmente volvería a repetirse, y, debidamente autorizado para ello, rogué al señor Max Huber invitara a los delegados de Madrid a tener con nosotros una entrevista, con asistencia del propio señor Max Huber o de la persona por él designada, para realizar un nuevo intento de acuerdo de canje de prisioneros.

Muy amablemente el señor Max Huber aceptó el encargo que se le confiaba y quedó en comunicarnos el resultado de sus gestiones. A la invitación de que la entrevista se celebrara el 24 de junio, a la salida de la sesión de clausura de la conferencia, contestó el doctor Romeo, presidente de la Delegación de Madrid, que tenía en cuenta el carácter de la cuestión que se le planteaba, había estimado necesario someterla a su Gobierno antes de dar una respuesta, que no creía que las instrucciones que esperaba podían llegar para la hora y el día propuestos, pero que tan pronto como su Gobierno le hiciera conocer su punto de vista, no dejaría de comunicarla al presidente del Comité Internacional.

En carta del 25, el señor Max Huber me manifestó que había estado esperando en vano la respuesta prometida por el señor Romeo, y que, en vista de ello, acababa de telefonar al hotel en que se alojaba la Delegación de Madrid, en donde le habían contestado que el señor Romeo y sus colaboradores se habían ido. Esta ha sido nuestra gran amargura de nuestro viaje a Londres: Los delegados de Madrid abandonaron la capital de Inglaterra sin contestar al señor Max Huber, sin guardar las instrucciones pedidas o quizás porque fueran éstas las que recibieron.

(La suerte de miles y miles de prisioneros merecía menos prisas!)

Sepan los hombres de buena fe que lucharon en las filas marxistas y que hoy se encuentran en nuestros campos de concentración, el interés que inspiran a sus dirigentes, y sepa el mundo entero de parte de quién se ponen trabas a los canjes, que con buena voluntad hubieran podido ya realizarse.

Se ruega muy encarecidamente a cuantas señoritas posean el título de Damas Enfermeras de 1.º o 2.º año, de esta Institución, se pasen por el Dispensario el próximo sábado 23, de 5 a 7 de la tarde a recibir instrucciones para la postulación obligatoria de la Fiesta de la Banderita del día de Santiago, Patrón de España.

### El calor en Sevilla

SEVILLA.—Ayer se dejó sentir en esta ciudad un calor extraordinario, registrado a la sombra 44,5 grados, temperatura no conocida en todo lo que va de siglo.

## CRONICA DE GUERRA

### La importancia de los recientes avances y las consecuencias de los descalabros rojos

(Crónica de Julio Ramos, enviado especial de la Agencia "Faro" en el frente de Levante).

FRENTE DE LEVANTE, 21.— Las recientes operaciones están demostrando al enemigo que todas sus precauciones para contener la ofensiva son absolutamente inútiles. Por su amplitud, por la preparación y por la decisión con que las fuerzas españolas se emplean en todos los sectores del frente, el ímpetu resulta irresistible y la progresión constante ve alcanzados aquellos puntos de apoyo estratégicos que sirven siempre de enlace para siguientes avances.

Tras la limpieza de la bolsa que nuestras fuerzas trazarón y cerraron en el sector de Mora de Rubielos, que ha tenido como consecuencia uno de los mayores descalabros rojos, ha continuado la progresión hasta alcanzar esa zona de la provincia de Castellón, donde los marxistas han sufrido tan aplastante derrota. Las brigadas de los carabineros rojos que fueron llevadas a la línea de fuego como elementos de absoluta confianza para detener el ímpetu ataque, ha sido en la práctica uno de los reveses más duros para el enemigo, obligado a repliegarse sistemáticamente, pero en todo instante perseguidos por nuestras vanguardias.

Para evitar la catástrofe, para defender lo indefendible, los marxistas han llevado a cabo nuevas levadas en su zona y sobre todo en Valencia y traído al frente a todos los hombres capaces de sostener un fusil, lo sepan manejar o no. El tono de los periódicos y de las soflamas de los jefes que aún pretenden sostener la moral, es siempre la misma. Hay que resistir a toda costa y la orden de fortificar a rajatabla debe cumplirse por todo el mundo. Es curioso que ya no hablen para nada de república y mucho menos de ayuda soviética o de empresa comunista.

Se quiere persuadir a las gentes de que hacen una guerra de independencia y de que ellos son los que defienden a la Patria. Pero nadie se deja engañar y el pueblo que repudia esas mentiras groseras, obedecen torpemente, haciendo las resistencias pasivas que le son posibles, en tanto llega la hora feliz de la liberación. Se hace uso, asimismo, sin tregua, de lo que titulan «ejemplo heroico del pueblo de Madrid», sin referirse en papeles y discursos para nada a la ayuda decisiva que entonces recibieron de las Brigadas Internacionales, abriendo paso a la corriente criminal de los soldados de Moscú. Y los soldados que llevan a los frentes, encuadrados en batallones de carabineros o de anarquistas, entre los cuales hay lo peor y lo más despreciable de los guerrilleros rojos, no pueden rebelarse porque las penalidades son inmediatas e irreparables. Y a pesar de tanto esfuerzo y de tan desesperados alaridos, el avance de los soldados de Franco no hay ejército rojo que lo detenga ni fuerza humana que le acierte a poner un dique. De

ello en lo íntimo están persuadidos los enemigos y a esto se debe exclusivamente que el éxodo de los dirigentes de segunda fila haya comenzado a recrudescer, pensando que están mejor en Alicante o Cartagena que en la ciudad de Valencia y mucho menos en las poblaciones próximas a la línea de fuego. El aspecto de la retaguardia roja es el de la desmoralización, en vísperas de los grandes acontecimientos y frente a los hechos inevitables y a pesar de cuanto se diga y cuanto se haga y sobre todo se castigue bárbaramente. Las gentes esperan la liberación con fervorosa emoción que se traduce en una resignación tranquila pero palpable. Los rojos han hecho todas las atrocidades que han querido: han perseguido y han asesinado a mansalva, ensañándose con los mejores españoles, con los más ahincadamente patriotas, pero no han podido botar, a pesar de todo, del fondo del alma, el sentimiento de la fe y de la Patria eterna.

Con el avance en el sector de Puebla de Arenoso y al Sur de este pueblo luego de cruzar el río Mijares, se ha logrado capturar al enemigo una de las vías de comunicación que conservaban con más afán, porque en el peor de los casos había de servirles para hacer por ella la retirada de hombres y material. Pero esa ruta, que va de Montán a Caudiel es ya de España, con esos dos pueblos de cierta importancia, no tanto por los habitantes que tienen como por lo que significan en el camino de la victoria. Y en Caudiel han quedado cortadas las líneas del ferrocarril y carretera que van de Higuera y la ruta que marcha a Jérica algo más al Sur.

Hoy los rojos, por no perder su inveterada costumbre, han iniciado contraataques contra las posiciones que han perdido en las recientes jornadas y una y otra vez han sido rechazados con tremendo ímpetu, causándoseles gran cantidad de bajas. Seguramente uno de los hechos que certificarán la importancia de la derrota que están sufriendo los enemigos por estos sectores es la gran cantidad de hombres que se pasan, que se dejan coger prisioneros apenas surge la ocasión para ello. No vale la pena de insistir en el tono de desmoralización que traen estos triunfos, pero si es justo afirmar que todos ellos insisten en el grado de desesperación que reina en las ciudades y principalmente en Valencia, donde los llamamientos a la defensa se han hecho por los procedimientos más brutales, convencidos los dirigentes de que nadie obedecerá de buen grado porque la inmensa mayoría de los ciudadanos están deseando fervientemente que llegue la hora en que por fin entran los soldados de Franco llevando las banderas victoriosas al frente.

Aún no se ha podido hacer, ni aproximadamente, un balance y menos una (Pasa a segunda página).

## Funerales por unas víctimas de la barbarie roja

Ayer se celebraron en la iglesia de San Lesmes solemnes funerales por el alma de los señores don Juan Francisco Jiménez, don Tomás Vidaurte, don Carlos Alfaro del Pueyo, don Diego Martínez Sesé, don Javier Fernández Goltín, don Félix Fernández Regués, don Máximo Prieto y de Arozarena, don Luis García de Padín, don Julio Benavides y don Ignacio Corujo, asesinados en Barcelona, el día 24 de Junio pasado.

En la presidencia del duelo figuraban don Raimundo Fernández Cuesta, el general Mantilla, don Joaquín Prieto y de Arozarena, hermano de uno de los muertos y el señor Montaró. Asistieron a los funerales el subsecretario de Agricultura, don Dionisio Martín, el jefe nacional de Montes, don Florentino Azpeitia, el jefe del Servicio Nacional de Agricultura don Juan José Fernández Uzquiza, la señora de Fernández Cuesta, la jefe nacional de la Sección Femenina, Pilar Primo de Rivera, la secretaria nacional de la Sección Femenina, Dora Maquedá, el jefe provincial de Falange Española Tradicionalista, don Florentino Martínez Mata, el secretario provincial de Falange Española Tradicionalista, don Eduardo Cando, el coronel de Ingenieros don Juan Casado, el señor Giménez Arnáiz y muchos miembros de Falange Española Tradicionalista y Sección Femenina y oficiales de Ingenieros, compañeros de don Joaquín Prieto y de Arozarena.

## El caudillo satisfecho por la concentración de Valladolid

Secretaria General de Falange Española Tradicionalista

En nombre del Caudillo, jefe nacional de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, comunico a todos los jefes provinciales, mando a sus órdenes y militantes del Partido, la satisfacción que le ha producido el espíritu, entusiasmo y disciplinada resistencia de los contingentes que asistieron a la Concentración Nacional de Valladolid, del 18 de Julio.

Lo que se hace oficialmente público para conocimiento de todos y justa emulación de las Jerarquías y militantes del Movimiento.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

Burgos 20 de Julio de 1938.—III Año Triunfal.— Raimundo Fernández Cuesta, secretario general.

VIGILAD TODOS EL ESPIONAJE ENEMIGO Y DETENED Y DENUNCIAD A LOS TRAIADORES



## PRIMER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

# Doña Gumersinda García Ceniceros

(HERMANA DE LA V. O. T. DE SAN FRANCISCO)

falleció en esta ciudad el día 24 de Julio de 1937

(Q. E. P. D.)

Su afigido esposo don Pedro Carcedo Martínez, industrial de esta Plaza; sus hijos doña Victorina, don Isaac, don Pablo, doña Africa, don Luis y doña Rosario; hijos políticos don Antonio García López, teniente médico asimilado; doña Teófila Revenga, don Luis Terán Ramos, capitán de la Guardia Civil (ausente), y doña Dolores Arnáiz; nietos, hermanos don Clemente y doña Avelina; hermanos políticos don Esteban y don Leonardo Carcedo, industrial de esta Plaza; sobrinos, primos y demás familia

Ruegan a sus amistades encomienden su alma a Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

El funeral por el eterno descanso de su alma se celebrará mañana, sábado, día 23, a las ONCE de la mañana, en la iglesia parroquial de San Lesmes Abad.

Burgos 22 de Julio de 1938.





